
Verbale della riunione della Commissione Paritetica Docenti Studenti 
del Dipartimento di Scienze Umanistiche 

17 ottobre 2024 
 
Il giorno 17 ottobre 2024 alle ore 12:00 si riunisce in presenza presso l’aula A4 dell’Edificio 12 e 
contemporaneamente in modalità telematica mediante l’utilizzo della piattaforma Microsoft Teams 
la Commissione Paritetica Docenti Studenti del Dipartimento di Scienze Umanistiche per discutere e 
deliberare sui seguenti punti all’ordine del giorno: 
 
1. Comunicazioni del coordinatore 
2. Comunicazioni dei componenti 
3. Stesura della relazione annuale 
4. Varie ed eventuali 
 
Sono presenti i Proff. Caldarone, Cocco (fino alle 13:35), Di Figlia, Garofalo (online), Jossa (online), 
Madonia (fino alle 13:35), Quartararo, Restuccia (fino alle 13:35), Sclafani, Tufano.  
Sono presenti i rappresentanti degli studenti Battaglia, Consiglio, Di Bella, Gravotta (online), Licari, 
Palermo, Perricone, Santangelo. 
È assente giustificato il Prof. Mantoan. 
 
Presiede la seduta il Coordinatore, Prof. Di Figlia; svolge la funzione di segretario verbalizzante il 
Prof. Tufano. Il Prof. Di Figlia, visto che la riunione è stata regolarmente convocata e che – per il 
numero di intervenuti – è in grado di deliberare validamente, dichiara aperta la seduta. 
 
Preliminarmente il Coordinatore chiede di aggiungere due punti all’odg: Nomina componente 
studentesca della Commissione filtro; Segnalazioni pervenute alla CPDS. I presenti approvano 
all’unanimità. 
 
1. Comunicazioni del coordinatore 
Il Coordinatore riferisce di aver avuto informazioni dal PQA circa i tempi in cui sarà rilasciata la 
documentazione necessaria per la compilazione della relazione annuale. In particolare i dati 
Almalaurea sono già accessibili a partire dalla SUA 2024, i RIDO dovrebbero essere pronti entro una 
settimana, la relazione annuale del Nucleo di Valutazione sarà approvata entro il 31 ottobre, i 
commenti alla SMA saranno invece disponibili a partire dalla metà del mese di novembre. Il 
Coordinatore ricorda altresì come nel 2024 la gran parte dei CdS abbia effettuato il riesame ciclico, 
disponibile nella SUA, quadro D4.  
 
2. Comunicazioni componenti 
Non ci sono comunicazioni da parte dei componenti. 
 
3. Stesura della relazione annuale 
Il Coordinatore comunica che le linee guida non sono cambiate rispetto allo scorso anno e annuncia 
che a breve invierà il modello per la compilazione della relazione annuale. Ricorda fonti e criteri utili 
alla stesura delle sue diverse parti; in particolare ribadisce che per le schede di trasparenza occorre 
considerare la coorte di riferimento (I anno = 2024-2025, II anno = 2025-2026, III anno = 2026-
2027). Infine, considerato che a breve saranno disponibili i dati dei RIDO, propone di procedere alla 
compilazione dei quadri A e B per poi discutere collegialmente eventuali problemi ad essi relativi in 
occasione della prossima riunione della CPDS, che viene fissata al 5 novembre 2024 alle ore 9:00.  
 
 
 



4. Nomina componente studentesca della Commissione filtro
Il Coordinatore comunica che la Commissione filtro è attualmente priva della componente 
studentesca, in quanto uno dei due precedenti rappresentanti si è laureato e l’altro si è dimesso. Chiede 
pertanto agli studenti in carica di esprimere la propria disponibilità, auspicando che i nuovi 
rappresentanti siano un uomo e una donna. Dichiarano la propria disponibilità Susanna Consiglio e 
Pierfilippo Emanuele Licari. I presenti approvano all’unanimità.
Resta invariata la componente docente della stessa Commissione, composta dal Coordinatore e dalla 
Prof. Caldarone

5. Segnalazioni pervenute alla CPDS
La Prof. Caldarone riferisce che un docente di Studi filosofici e storici e di Scienze filosofiche e 
storiche ha ricevuto da uno studente che seguirà il suo corso al secondo semestre una mail dai toni 
minacciosi, nella quale si richiedeva una risposta immediata circa il testo da studiare per l’esame, a 
dire dello scrivente non reperibile. Lo studente ha riscritto lamentando il ritardo (di un giorno) nella 
risposta. Il docente ha risposto indicando il link dove trovare il testo. A questa comunicazione è 
seguita una mail dai toni molto volgari e violenti da parte dello studente. La Prof. Caldarone segnala 
come l’episodio abbia notevolmente scosso il docente, che è anche impensierito all’idea di interagire 
in aula con lo studente. Pertanto la Prof. Caldarone invita tutti, e in particolare i rappresentanti degli 
studenti, a vigilare sulle modalità e sui toni della comunicazione. Il Prof. Di Figlia riferisce di aver 
contattato una struttura di supporto psicologico operante nell’ateneo per esplorare la possibilità di 
acquisire elementi utili a fronteggiare la situazione a tutela del docente, degli altri studenti e dello 
stesso studente interessato.
Il Coordinatore riferisce che lo scorso luglio è pervenuta alla CPDS una segnalazione anonima dai 
toni molto accesi, relativa alla prova finale di un corso di laurea triennale. Lo studente interessato, 
che presentava una tesi sul conflitto israelo-palestinese, si è lamentato per l’atteggiamento a suo 
giudizio inappropriato di un membro della commissione circa l’interpretazione dell’elaborato. Il 
Coordinatore ha contattato il docente per avere chiarimenti. Ha così appreso che effettivamente la 
discussione aveva assunto toni molto accesi, ma che la prova si era conclusa con un voto molto alto 
e che lo studente si era laureato con 110 e lode. Il Coordinatore aggiunge che, insieme al relatore della 
prova finale, ha avuto un incontro con lo studente per capire quale fosse la sua richiesta, visto che 
nella valutazione finale non è ravvisabile alcuna conseguenza dell’avvenuto contrasto. Il 
Coordinatore segnala inoltre che una bandiera della Palestina è comparsa dietro la porta del docente. 
La Direttrice del Dipartimento ha chiesto al Coordinatore una relazione sull’accaduto, poiché lo 
studente ha fatto presente quanto accaduto anche al Rettore. Il Coordinatore annuncia che la questione 
verrà affrontata al più presto dalla Commissione filtro, che predisporrà una relazione da inviare al 
Rettore. In tutta la discussione, altri docenti e alcune componenti studentesche hanno espresso la loro 
opinione; il Coordinatore ha evitato di rendere noti i nomi delle persone coinvolte e il CdS.

6. Varie ed eventuali.
Non c’è altro da discutere.

Alle ore 13:50 il Coordinatore dichiara chiusa la seduta. 

F.to Il segretario verbalizzante F.to Il coordinatore
Prof. Lucio Tufano Prof. Matteo Di Figlia 


